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DEBAT PUBLIC PROJET TECHNOCENTRE A FESSENHEIM 

Webinaire processus décisionnel 

 EXPORT DU TCHAT  

17 octobre 2024 

18:50:43 De Laurent Jarry - EDF à Tout le monde: 

 Pour M. Bouyt, ma présentation vous permettra de rebondir directement sur le cadre réglementaire 

18:51:04 De Guillaume BOUYT - DGEC à Tout le monde: 

 Merci beaucoup ! 

18:52:43 De Modération ZOOM - Eva Lecointre à Tout le monde: 

 quand on met le canal français on ne t'entend plus anette 

19:01:30 De Commune de Fessenheim à Tout le monde: 

 Bonsoir 

19:01:31 De Modération ZOOM - Eva Lecointre à Tout le monde: 

 Bonsoir à toutes et à tous. L’équipe du débat sur le projet Technocentre à Fessenheim vous remercie de 

suivre cet atelier-webinaire consacré au processus décisionnel du projet ! 

19:01:50 De Modération ZOOM - Eva Lecointre à Tout le monde: 

 Cette rencontre se déroule dans le cadre du débat public sur le projet Technocentre à Fessenheim, 

organisé par la Commission Nationale du Débat Public (CNDP) du 10 octobre 2024 au 7 février 2025. 

19:02:02 De Philippe ARMENGAUD à Tout le monde: 

 Bonsoir à toutes et à tous 

19:02:43 De Modération ZOOM - Eva Lecointre à Tout le monde: 

 Nous vous invitons à vous renommer avec le nom de votre organisme + nom + prénom. 
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19:03:13 De Modération ZOOM - Eva Lecointre à Tout le monde: 

 Nous remercions les participantes et participants de fermer vos micros et vos caméras. 

19:03:25 De Modération ZOOM - Eva Lecointre à Tout le monde: 

 Guten Abend an alle! Wenn Sie gerade erst zu uns gestoßen sind, laden wir Sie ein, die 

Dolmetschfunktion auf Deutsch bzw. Französisch einzustellen: 

 Klicken Sie auf die Schaltfläche „Mehr“ in der rechten unteren Ecke Ihres Bildschirms. 

 Klicken Sie auf „Dolmetschen“. 

 Wenn Sie französischsprachig sind, wählen Sie „Original Audio“. 

 Wenn Sie deutschsprachig sind, wählen Sie „Deutsch“ - „Deutsch“. 

19:03:52 De André Hatz à Tout le monde: 

 Bonjour, je suis André Hatz de Stop Fessenheim, suis-je bien connecté ? 

19:04:01 De Modération ZOOM - Eva Lecointre à Tout le monde: 

 Ce webinaire est interprété en direct en allemand par nos interprètes Anette et Jean-Marc. Afin de 

faciliter leur interprétation et la bonne compréhension des publics germaniques peu familiers au système 

français, nous vous invitons vivement à BANNIR l’emploi de sigles, acronymes et abréviations, de même qu’à 

prêter une attention particulière à votre débit à l’oral. 

19:04:33 De Cour à Tout le monde: 

 Bonsoir à toutes et tous 

19:05:24 De Modération ZOOM - Eva Lecointre à Tout le monde: 

 Bonsoir à toutes et tous ! Si vous venez de nous rejoindre, afin de paramétrer l’interprétation en 

allemand-français, nous vous invitons à : 

 ·       Cliquer sur le bouton « Plus », en bas à droite de votre écran 

 ·       Cliquer sur « interprétation » 

 ·       Si vous êtes francophone, choisir « français » 

 ·       Si vous êtes germanophone, choisir « allemand » - « allemand » 

19:06:03 De Modération ZOOM - Eva Lecointre à Tout le monde: 

 N’hésitez pas à poser vos questions ou vos réactions dans le tchat, nous y répondrons. Nous sommes là 

pour accueillir vos points de vue dans leur plus grande diversité ! 
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19:06:17 De Modération ZOOM - Eva Lecointre à Tout le monde: 

 Nous vous rappelons que le cadre de ces échanges est la bienveillance et le respect entre participant·es, 

mais également envers les intervenant·es et à l’égard de l’équipe du débat public. Nous vous remercions de 

formuler vos propos de façon respectueuse et bienveillante. 

19:06:54 De Modération ZOOM - Eva Lecointre à Tout le monde: 

 Voici les règles du tchat : 

 - Pas de propos haineux, injurieux ou menaçants, qu’ils soient sexistes, racistes, homophobes, etc. ni 

d’attaques envers une personne ou un groupe identifié 

 - Pas de remarques sur le physique des intervenantes et intervenants 

 - Pas de spam ni de flood (répétition d’un message copié/collé) 

 - Pas de messages en majuscules 

 - Pas de messages promotionnels 

19:06:55 De Régis Weissrock Les voix du nucléaire à Tout le monde: 

 Bonsoir, peut être peu commun mais particulièrement pratique et pertinent 

19:07:18 De Modération ZOOM - Eva Lecointre à Tout le monde: 

 Replying to "Voici les règles du ..." 

  

 En cas de manquement à ces règles, nous nous réserverons le droit de vous exclure de la réunion. 

19:08:15 De Modération ZOOM - Eva Lecointre à Tout le monde: 

 Guten Abend an alle! Wenn Sie gerade erst zu uns gestoßen sind, laden wir Sie ein, die 

Dolmetschfunktion auf Deutsch bzw. Französisch einzustellen: 

 Klicken Sie auf die Schaltfläche „Mehr“ in der rechten unteren Ecke Ihres Bildschirms. 

 Klicken Sie auf „Dolmetschen“. 

 Wenn Sie französischsprachig sind, wählen Sie „Original Audio“. 

 Wenn Sie deutschsprachig sind, wählen Sie „Deutsch“ - „Deutsch“. 

19:08:25 De Modération ZOOM - Eva Lecointre à Tout le monde: 

 Bonsoir à toutes et tous ! Si vous venez de nous rejoindre, afin de paramétrer l’interprétation en 

allemand-français, nous vous invitons à : 

 ·       Cliquer sur le bouton « Plus », en bas à droite de votre écran 

 ·       Cliquer sur « interprétation » 

 ·       Si vous êtes francophone, choisir « français » 
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 ·       Si vous êtes germanophone, choisir « allemand » - « allemand » 

19:15:38 De Romain Delorme à Tout le monde: 

 Encore la même question : serait il possible d'avoir le calcul des 40% de gain d'énergie entre de l'acier 

recyclé et de l'acier "normal"? 

19:16:38 De Romain Delorme à Tout le monde: 

 Question: est ce que l'acier des usines chimiques est recyclé? Usines qui contiennent potentiellement 

mercure, arsenic, plomb,... et qui se retrouve dans l'acier recyclé? 

19:19:23 De Roscoe à Tout le monde: 

 Bonjour à tous 

19:19:29 De marcbaudy à Tout le monde: 

 Si la libération se fait ailleurs en Europe, pourquoi a t on autant attendu en France ? 

19:21:36 De Modération ZOOM - Eva Lecointre à Tout le monde: 

 Merci pour vos questions, elles seront publiées sur l'espace "questions-réponses" de la plateforme 

participative afin qu'une réponse leur soit apportée : https://participer-debat-technocentre-

fessenheim.cndp.fr/project/les-questions-reponses/selection/vos-projets-sont-etudies 

19:21:50 De NEUGNOTChristophe à Tout le monde: 

 Bonjour, est ce que les seuils de libération prévus en France sont les mêmes que ceux fixés au niveau 

international notamment en Allemagne? 

19:21:57 De Modération ZOOM - Eva Lecointre à Tout le monde: 

 Ce soir, nous répondrons en direct aux questions en lien avec le sujet du webinaire. 

19:22:48 De Jean BOUCART à Tout le monde: 

 Question destinée à la CNDP :  

 Je suis surpris par le titre de ce webinaire « faire ou ne pas faire ? ». Il me semble que la question a été 

tranchée par l’Arrêté du 9 décembre 2022 pris en son article 19 qui précise que : «  EDF SA et Orano transmettent 

au ministre chargé de l'énergie, avant le 30 décembre 2022, une feuille de route du projet de valorisation des 

matériaux métalliques de très faible activité précisant les options et les exigences proposées en matière de santé, 

sécurité et environnement, présentant l'opportunité éventuelle d'association du CEA, et tenant compte des 

enseignements issus de la concertation post-débat public relatif au PNGMDR ».  

 L’arrêté prescrit donc de présenter le projet, ses options et ses exigences. La question ne semble  donc 

pas être de « faire ou ne pas faire » mais comment faire ? 
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19:24:30 De Artaud Laëtitia à Tout le monde: 

 Bonsoir, d'autres pays ont des entreprises similaires mais utilisent-elles le même procédé que celui 

proposé par EdF? 

19:24:41 De Veronique à Tout le monde: 

 Reacted to "Bonsoir, d'autres pa..." with    

19:24:43 De ARTAUD à Tout le monde: 

 Bonsoir. Ce n'est pas le sujet actuiel mais est-ce que l’ASN jouera encore un rôle puisque le technocentre 

est une ICPE et non une INB ? Merci 

19:24:45 De Germain à Tout le monde: 

 De  de l'acier libéré en Allemagne pourrait il être vendu en France ? 

19:24:55 De Veronique à Tout le monde: 

 Reacted to "Bonsoir. Ce n'est pa..." with    

19:26:34 De NEUGNOTChristophe à Tout le monde: 

 Est ce que d'autres pays font également des dérogations au cas par cas? Merci 

19:26:36 De Morel Frédéric à Tout le monde: 

 Reacted to Bonsoir. Ce n'est pa... with "  " 

19:26:37 De Morel Frédéric à Tout le monde: 

 Removed a    reaction from "Bonsoir. Ce n'est pa..." 

19:27:39 De Esteban Muller à Tout le monde: 

 Bonsoir, comment avons-nous la certitude que la radioactivité est diluée dans le métal fondu, une fois 

le laitier retiré ? N'y a t-il pas de points de concentration de radioactivité dans les lingots vendus aux industriels 

? De quelles études françaises ou internationales dispose t-on sur le sujet ? Merci par avance de vos 

éclaircissements. 

19:28:54 De Veronique à Tout le monde: 

 Reacted to "Bonsoir, comment avo..." with    

19:28:56 De Guillaume BOUYT - DGEC à Tout le monde: 

 La Belgique applique également des dérogations ciblées. Les autres Etats pratiquent des seuils de 

libération systématiques, qui ne sont donc pas dérogatoires mais systématiques, pour une gamme de substances 

très larges. 
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19:29:14 De André à Tout le monde: 

 Bonsoir, y-a-il des différences entre la manière dont cette valorisation se fait ailleurs en Europe et la 

manière dont elle se fera en France ? 

19:29:48 De André à Tout le monde: 

 Reacted to Bonsoir. Ce n'est pa... with "  " 

19:30:10 De Morel Frédéric à Tout le monde: 

 A la réunion de lundi, Edf disait que les lingots qui sortent ne comportent pas de risques, la personne de 

l'association disait que ce serait très dangereux. Comment se faire une opinion ? N'y a t'il pas de données 

scientifiques qui permettent de trancher ? 

19:30:18 De ASN Olivier Lareynie à Tout le monde: 

 Replying to "Bonsoir. Ce n'est pa..." 

  

 Le rôle de l'ASN sera présenté dans la séquence 2 

19:30:35 De Brice DELIME DGPR/SRT/MSNR (Ministère écologie) à Tout le monde: 

 Replying to "Bonjour, est ce que ..." 

  

 La directive Euratom 2013/59 stipule : "de l'ordre de 10 μSv ou moins par an" 

19:30:44 De Modération ZOOM - Eva Lecointre à Tout le monde: 

 Bonsoir, merci pour vos questions. Elles seront publiées sur l'espace "questions-réponses" de la 

plateforme participative afin qu'une réponse d'EDF et de l'équipe du débat leur soit apportée. Vous pourrez les 

retrouver ici : https://participer-debat-technocentre-fessenheim.cndp.fr/project/les-questions-

reponses/selection/vos-projets-sont-etudies 

19:31:04 De aperruelle à Tout le monde: 

 Pouquoi requestionner la réglementation et les décisions prises à l'issue du débat PNGMDR puisque le 

sujet des TFA a déjà été débattu? 

19:31:27 De marcbaudy à Tout le monde: 

 J’ai également compris des interventions précédentes que partie des déchets TFA n’était en fait pas 

contaminée, est ce exact ? Pouvez vous repréciser ce point ? 

19:31:29 De Begel à Tout le monde: 

 Dans le business model est ce que l'énergie utilisée pour les fours de fusion sera au tarif réglementé 

européen pour assurer la non concurrence avec d'autres fondeurs ? 
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19:31:47 De Frédéric Ménissier à Tout le monde: 

 Le PNGMDR ne vient pas de nulle part : il y a eu débats, décisions, réglementation… il faut à présent 

concrétiser. 

19:31:57 De Brice DELIME DGPR/SRT/MSNR (Ministère écologie) à Tout le monde: 

 Replying to "Bonjour, est ce que ..." 

  

 En France, le code de la santé publique stipule à l'article R. 1333-6-1 : "ne doit pas excéder 10 

microsieverts par an" 

19:32:15 De Morel Frédéric à Tout le monde: 

 Replying to "Est ce que d'autres ..."  

  

  Je n'en ai pas connaissance. Les autres Etats pratiquent des seuils de libération systématiques, qui ne 

sont donc pas dérogatoires mais systématiques, pour une gamme de substances très larges. 

 La démarche française est donc beaucoup+ restrictive que ce qui existe ailleurs ? 

19:32:23 De Guillaume BOUYT - DGEC à Tout le monde: 

 Replying to "Bonjour, est ce que ..." 

  

 En complément, la France ne retient pas un seuil de libération systématique mais une dérogation ciblée. 

Le critère de dose est le même que celui retenu en Allemagne, il est dégagé par la directive européenne 

2013/59/Euratom. 

19:32:49 De Morel Frédéric à Tout le monde: 

 Reacted to Si la libération se ... with "  " 

19:32:52 De aperruelle à Tout le monde: 

 Cette démarche de clarification des controverses est très intéressante. Pourquoi ce débat ne s'appuie-t-

il sur une telle démarche? 

19:33:25 De Jean BOUCART à Tout le monde: 

 Reacted to "Cette démarche de cl..." with    

19:33:34 De Guillaume BOUYT - DGEC à Tout le monde: 

 Replying to "Est ce que d'autres ..." 

  

 Elle est dérogatoire. 
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19:34:16 De Morel Frédéric à Tout le monde: 

 Replying to "Bonjour, est ce que ..."  

  

  Pourquoi est-ce que la France ne retient pas de libération systématique ? 

19:35:37 De aperruelle à Tout le monde: 

 Intéressant que les acteurs puissent développer leur position en s'appyant sur des faits techniques et 

vérifiés 

19:35:44 De luanv à Tout le monde: 

 Pour faire suite aux propos de M. Badré, pourquoi ne pas mettre en place une demarche de clarification 

comme cela a été le cas pour le débat du PMGMDR ? il me semble que la reunion d'ouverture sur le technocentre 

ait montré quelques contradictions qui nécessiteraient clarification 

19:35:51 De Marie à Tout le monde: 

 Ce projet étant français, pourquoi ouvrir ce débat à nos voisins allemands ? 

19:36:06 De Morel Frédéric à Tout le monde: 

 Reacted to Ce projet étant fran... with "  " 

19:36:13 De ARTAUD à Tout le monde: 

 A réagi à "Ce projet étant f..." avec    

19:36:19 De Eric Dittly à Tout le monde: 

 Le PNGMDR a déjà été tranché : il y a eu débats, décision, réglementation… à présent il faut concrétiser 

19:36:20 De Mélanie Burg - AP Raphaël Schellenberger à Tout le monde: 

 Reacted to "Cette démarche de cl…" with    

19:36:21 De Mélanie Burg - AP Raphaël Schellenberger à Tout le monde: 

 Removed a    reaction from "Cette démarche de cl…" 

19:36:24 De Frédéric Ménissier à Tout le monde: 

 Comment se feront les contrôles dans le cas d’une ICPE ? 

19:36:31 De marcbaudy à Tout le monde: 

 Reacted to "Ce projet étant fran..." with    
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19:36:31 De Emilie Gautier à Tout le monde: 

 Reacted to "Ce projet étant fran..." with    

19:36:33 De Clement Cellier à Tout le monde: 

 A réagi à "Ce projet étant f..." avec    

19:36:36 De Emilie Gautier à Tout le monde: 

 Removed a    reaction from "Ce projet étant fran..." 

19:36:37 De ARTAUD à Tout le monde: 

 A réagi à "Comment se feront ..." avec    

19:36:39 De Fabienne à Tout le monde: 

 Reacted to "Comment se feront le..." with    

19:36:41 De Emilie Gautier à Tout le monde: 

 Reacted to "Ce projet étant fran..." with    

19:36:50 De Veronique à Tout le monde: 

 Replying to "Ce projet étant fran..." 

  

 Peut-être parce qu'ils sont juste de l'autre côté de la frontière..!!! 

19:37:03 De Frédéric Ménissier à Tout le monde: 

 Reacted to "Ce projet étant fran…" with    

19:37:10 De André à Tout le monde: 

 Reacted to Ce projet étant fran... with "  " 

19:37:14 De Esteban Muller à Tout le monde: 

 Replying to "Ce projet étant fran..." 

  

 Ce sont les riverains de l'installation et sont dans les vents dominants ! 
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19:37:25 De Kappel à Tout le monde: 

 D’autres pays européens pratiquent également la libération de métaux issus de déchets TFA en 

respectant la réglementation européenne. Pouvez-vous précisez les différences entre ces pratiques et le projet 

EDF? Ce projet est-il plus exigeant ou moins exigeant que les pratiques européennes actuelles? Merci 

19:37:47 De Veronique à Tout le monde: 

 Reacted to "Ce sont les riverain..." with    

19:37:52 De ARTAUD à Tout le monde: 

 Répondre à "Ce projet étant f..." 

  

 je n'ai pas souvenir d'une reaction de la france lors de la mise en service de leur dernière centrale à 

charbon... 

19:37:55 De marcbaudy à Tout le monde: 

 Replying to "Ce projet étant fran..." 

  

 Mais si ‘ai bien compris, les allemands pratiquent déjà la libération. Pourquoi seraient ils contre le faite 

d’en faire en france ? C’est un enjeu citoyen que de recycler nos métaux ! 

19:37:59 De Morel Frédéric à Tout le monde: 

 De nos jours, cela semble une évidence d'encourager le recyclage ! 

19:38:12 De Modération ZOOM - Eva Lecointre à Tout le monde: 

 Vous trouverez le lien vers la synthèse de la clarification des controverses du débat public sur le PNGMDR 

ici : https://pngmdr.debatpublic.fr/approfondir/clarification-des-controverses-techniques 

19:38:33 De Fabienne à Tout le monde: 

 Reacted to "De nos jours, cela s..." with    

19:38:37 De Morel Frédéric à Tout le monde: 

 Reacted to De nos jours, cela s... with "  " 

19:38:38 De Emilie Gautier à Tout le monde: 

 Reacted to "De nos jours, cela s..." with    

19:38:39 De Morel Frédéric à Tout le monde: 

 Removed a    reaction from "De nos jours, cela s..." 
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19:38:39 De Jean BOUCART à Tout le monde: 

 Reacted to "De nos jours, cela s..." with    

19:38:48 De ARTAUD à Tout le monde: 

 A réagi à "De nos jours, cela..." avec    

19:38:49 De Alain D à Tout le monde: 

 Reacted to De nos jours, cela s... with "  " 

19:38:50 De marcbaudy à Tout le monde: 

 Reacted to "De nos jours, cela s..." with    

19:38:55 De Jean BOUCART à Tout le monde: 

 Reacted to "Mais si ‘ai bien com..." with                 

19:39:11 De NEUGNOTChristophe à Tout le monde: 

 Le fast checking ne peut-il pas également être mis en œuvre? 

19:39:18 De Guillaume BOUYT - DGEC à Tout le monde: 

 Replying to "Bonjour, est ce que ..." 

  

 La solution retenue opère une évolution et découle des débats conduits. Il n'est pas exclu que des 

dérogations puissent être également envisagées dans un second temps pour d'autres substances en fonction de 

travaux qui pourraient être poursuivis au titre du plan national de gestion des matières et des déchets radioactifs. 

19:39:25 De Veronique à Tout le monde: 

 Replying to "Ce projet étant fran..." 

  

 @ARTAUD Vraiment pas la même ampleur du risque : c'est précisément le problème de cette 

technologie, le nucléaire ! 

19:39:30 De Esteban Muller à Tout le monde: 

 Replying to "Ce projet étant fran..." 

  

 15 centrales à charbon fermées en avril outre-Rhin : 

https://www.euractiv.fr/section/charbon/news/sortie-progressive-du-charbon-lallemagne-ferme-quinze-

centrales/ 
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19:39:49 De ARTAUD à Tout le monde: 

 Répondre à "De nos jours, cela..." 

  

 cela repond également à la vie d'une iNB... 

19:39:49 De Frédéric Ménissier à Tout le monde: 

 Reacted to "De nos jours, cela s…" with    

19:40:00 De Germain à Tout le monde: 

 Je ne comprends pas pourquoi la France n'applique pas simplement la réglementation 

européenne...pression des écoles ??? 

19:40:07 De Modération ZOOM - Eva Lecointre à Tout le monde: 

 Vous trouverez ici plus spécifiquement la synthèse de la clarification des controverses du débat public 

PNGMDR dédiée aux TFA et seuils : https://pngmdr.debatpublic.fr/approfondir/clarification-des-controverses-

techniques/17-synthese/31-synthese-5-tfa-et-seuils 

19:40:23 De Germain à Tout le monde: 

 pression des ecolos 

19:40:24 De Régis Weissrock Les voix du nucléaire à Tout le monde: 

 Reacted to "pression des ecolos" with    

19:40:33 De Régis Weissrock Les voix du nucléaire à Tout le monde: 

 Reacted to "Vous trouverez ici p..." with    

19:40:36 De marcbaudy à Tout le monde: 

 Reacted to "pression des ecolos" with    

19:40:51 De Frédéric Ménissier à Tout le monde: 

 La réglementation encourage le recyclage dans tous les domaines, cela semble plus que normal que cela 

soit le cas aussi pour les métaux 

19:40:58 De Jean BOUCART à Tout le monde: 

 les centrales allemandes responsables de 2500 morts prématurées en dehors de leurs frontières et c'est 

une ONG qui le dit pas un lobby : https://www.wwf.fr/vous-informer/actualites/les-pays-qui-exploitent-le-

charbon-nuisent-a-la-sante-de-leurs-voisins#:~:text=Les%20pays%20de%20l'Union,%2DUni%20(1%20350). 
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19:41:06 De ARTAUD à Tout le monde: 

 A réagi à "pression des ecolos" avec    

19:41:20 De Eric Dittly à Tout le monde: 

 Les opposants ne veulent pas de dissémination de métaux radioactifs. Ce n’est pas le sujet puisque le 

procédé existe déjà et que ces métaux sont largement utilisés à ce jour. Peut être faut il le rappeler dans le débat. 

19:41:32 De André à Tout le monde: 

 On a entendu des messages contradictoires lors de la réunion d'ouverture, sur des sujets pourtant 

scientifiques : comment y voir clair ?Peut-on clarifier ce qui relève des faits vérifiés, par exemple sur les impacts 

sanitaires de la radioactivité naturelle,  etc? 

19:41:39 De Francois Jaffré à Tout le monde: 

 Reacted to "pression des ecolos" with    

19:41:41 De Frédéric Ménissier à Tout le monde: 

 Reacted to "Le fast checking ne …" with    

19:41:43 De Veronique à Tout le monde: 

 Reacted to "On a entendu des mes..." with    

19:41:55 De Modération ZOOM - Eva Lecointre à Tout le monde: 

 Le compte-rendu du débat public PNGMDR est à retrouver ici : 

https://pngmdr.debatpublic.fr/images/bilan-cr/PNGMDR-compte-rendu.pdf 

19:41:59 De aperruelle à Tout le monde: 

 A réagi à "Mais si ‘ai bien ..." avec                 

19:42:32 De aperruelle à Tout le monde: 

 A réagi à "les centrales alle..." avec    

19:42:33 De Frédéric Ménissier à Tout le monde: 

 Reacted to "On a entendu des mes…" with    

19:42:38 De Esteban Muller à Tout le monde: 

 Bonsoir, je ne vois plus ma question apparaître, je me permets donc de la retranscrire : une fois le laitier 

retiré du métal fondu qui sera transformé en lingots vendus aux industriels, existe t-il des points de concentration 

de radioactivité ou alors se dilue t-elle dans les métaux ? Quels sont les études françaises et internationales qui 

existent sur ce sujet ? Merci par avance 
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19:43:00 De aperruelle à Tout le monde: 

 A réagi à "Le fast checking n..." avec    

19:43:17 De ARTAUD à Tout le monde: 

 Répondre à "Ce projet étant f..." 

  

 ils mettent également en service des centrales à charbon en toute impunité... faite ce que je dis et pas 

ce que je fais... 

19:43:58 De Germain à Tout le monde: 

 En tant que citoyen on nous demande de trier nos déchets pour les recycler et pour les métaux TFA on 

se l'interdirait !!!! Incompréhensible. 

19:44:04 De ARTAUD à Tout le monde: 

 A réagi à "les centrales alle..." avec    

19:44:07 De Esteban Muller à Tout le monde: 

 Replying to "Ce projet étant fran..." 

  

 @ARTAUD il n'y a pas eu de nouvelles ouvertures depuis 2 ans... 

19:44:16 De ARTAUD à Tout le monde: 

 A réagi à "Les opposants ne v..." avec    

19:44:22 De Esteban Muller à Tout le monde: 

 Reacted to "En tant que citoyen ..." with    

19:44:24 De Frédéric Ménissier à Tout le monde: 

 Reacted to "En tant que citoyen …" with    

19:44:26 De Emilie Gautier à Tout le monde: 

 Reacted to "En tant que citoyen ..." with    

19:44:29 De Frédéric Ménissier à Tout le monde: 

 Removed a    reaction from "En tant que citoyen …" 
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19:44:32 De Régis Weissrock Les voix du nucléaire à Tout le monde: 

 Reacted to "En tant que citoyen ..." with    

19:44:38 De marcbaudy à Tout le monde: 

 Reacted to "En tant que citoyen ..." with                 

19:44:45 De Frédéric Ménissier à Tout le monde: 

 Reacted to "En tant que citoyen …" with    

19:44:46 De ARTAUD à Tout le monde: 

 A réagi à "En tant que citoye..." avec    

19:44:46 De Frédéric Ménissier à Tout le monde: 

 Removed a    reaction from "En tant que citoyen …" 

19:44:47 De Frédéric Ménissier à Tout le monde: 

 Reacted to "En tant que citoyen …" with    

19:44:52 De Modération ZOOM - Eva Lecointre à Tout le monde: 

 Pour prendre la parole lors des temps de discussion, nous vous invitons à lever la main sur Zoom. Pour 

cela :  

 -             En bas de votre écran, cliquez sur « réagir » 

 -             Puis cliquez sur « Lever la main » 

19:45:08 De Esteban Muller à Tout le monde: 

 Pourquoi ne pas opter pour un référendum sur la question sur toute la Regio ? 

19:45:23 De Aline à Tout le monde: 

 Pourquoi, si la revalorisation se fait déjà dans d'autres pays européens et depuis longtemps, a-t-on 

attendu pour le faire en France alors, que c'est positif pour l'environnement, que cela crée des emplois ? 

19:45:36 De Frédéric Ménissier à Tout le monde: 

 Reacted to "Pourquoi, si la reva…" with    

19:45:40 De marcbaudy à Tout le monde: 

 Reacted to "Pourquoi, si la reva..." with    
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19:45:42 De ARTAUD à Tout le monde: 

 A réagi à "Pourquoi, si la re..." avec    

19:45:44 De Jean BOUCART à Tout le monde: 

 Reacted to "Pourquoi, si la reva..." with    

19:46:12 De Artaud Laëtitia à Tout le monde: 

 Comment c'est passé la prise de décision dans les autres pays utilisant ce procédé? 

19:46:18 De Emilie Gautier à Tout le monde: 

 Reacted to "Pourquoi, si la reva..." with    

19:46:24 De Kappel à Tout le monde: 

 Reacted to "Ce projet étant fran…" with    

19:46:35 De André à Tout le monde: 

 Quand la décision sera prise et par qui? 

19:46:51 De Sigaud EDF à Tout le monde: 

 A réagi à "Pourquoi, si la re..." avec    

19:48:51 De Eric Dittly à Tout le monde: 

 Pourquoi tant de temps de parole pour une minorité non représentative et non scientifique ? 

19:49:00 De Frédéric Ménissier à Tout le monde: 

 Reacted to "Pourquoi tant de tem…" with    

19:49:01 De ARTAUD à Tout le monde: 

 Tout comme l'est l'INB actuellement... 

19:49:04 De Eric Minnaert à Tout le monde: 

 Reacted to "Pourquoi tant de tem..." with    

19:49:06 De Eric Minnaert à Tout le monde: 

 Removed a    reaction from "Pourquoi tant de tem..." 

19:49:09 De Eric Dittly à Tout le monde: 

 Reacted to "Pourquoi tant de tem…" with    
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19:49:24 De Jean BOUCART à Tout le monde: 

 Mr HATZ est hors sujet ! on discute les aspects du processus de décision pas les arguments pour ou anti 

en l'espèce, il faut lui couper le micro 

19:49:24 De NEUGNOTChristophe à Tout le monde: 

 Reacted to "En tant que citoyen ..." with    

19:49:26 De Philippe Aullen Les écologistes Alsace à Tout le monde: 

 Bonsoir 

 Lundi soir et ce soir aussi les differents intevenants ont utilisé le mot à la mode d’économie circulaire et 

de bilan carbone, où est le bilan carbone en transportant les déchets à travers toute la France, pourquoi ne pas 

adosser ce technocentre à une fonderie ou aciérie ? 

 Pourquoi ne pas utiliser ces métaux fondus pour le remplacement des pièces défaillants et usées des 

installations nucléaires existantes, voilà un exemple d’économie circulaire. 

19:49:30 De Pascal Goddard à Tout le monde: 

 Nous avons là tous les poncifs des écologistes, il n'y a rien à espérer de cela. 

19:49:34 De Francois Jaffré à Tout le monde: 

 Reacted to "Pourquoi tant de tem..." with    

19:49:36 De Germain à Tout le monde: 

 Toujours les mêmes arguments, Mr Hatz. 

19:49:44 De Frédéric Ménissier à Tout le monde: 

 Reacted to "Mr HATZ est hors suj…" with    

19:49:48 De aperruelle à Tout le monde: 

 Lorsque j'entends M.Hatz remettre en question les aspects du projet présenté par EDF, il parait 

indispensable de mettre en place une démarche de fact checking afin que le maitre d'ouvrage puisse répondre 

avec des éléments techniques et argumentés 

19:50:11 De ARTAUD à Tout le monde: 

 A réagi à "Toujours les même..." avec    

19:50:17 De Frédéric Ménissier à Tout le monde: 

 Reacted to "Lorsque j'entends M.…" with    
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19:50:21 De Esteban Muller à Tout le monde: 

 Les arguments de Mr Hatz sont totalement pertinents 

19:50:22 De Modération ZOOM - Eva Lecointre à Tout le monde: 

 Merci pour vos questions, nous les transmettons à l'équipe du débat. 

 Vous trouverez plusieurs ressources informatives, dont la note de synthèse sur les TFA, issue de la 

démarche de clarification des controverses du débat public sur le Plan national de gestion des matières et déchets 

radioactifs (PNGMDR) sur le site du débat sur le projet Technocentre : https://www.debatpublic.fr/projet-

technocentre-fessenheim/les-ressources-du-debat-6629 

19:50:26 De Jean BOUCART à Tout le monde: 

 madame est hors sujet également ! le sujet n'est pas la décontamination. il faut lui couper le micro 

19:50:38 De Régis Weissrock Les voix du nucléaire à Tout le monde: 

 Je pense que MM Laure et Badré pourront expliquer que la CPDP et la CNDP est indépendante du 

gouvernement et du maître d'ouvrage donc cette accusation est gratuite 

19:50:57 De Jean BOUCART à Tout le monde: 

 Replying to "Les arguments de Mr ..." 

  

 ce n'est pas le sujet du webinaire 

19:51:29 De ARTAUD à Tout le monde: 

 C'est une technique ils monopolisent la parole pour ne rien dire et tout remettre en cause surtout les 

données scientifiques.. 

19:51:58 De Frédéric Ménissier à Tout le monde: 

 Les sujets sont très techniques : il y a un fact Checking mis en place sur le débat public Gravelines : peut-

on s’en inspirer puisque c’est une pratique d’autres débats ? 

19:52:18 De marcbaudy à Tout le monde: 

 Qu on soit pour ou contre le nucléaire, nous avons un enjeu citoyen à gérer et recycler nos déchets ! 

19:52:31 De Frédéric Ménissier à Tout le monde: 

 Reacted to "Qu on soit pour ou c…" with    

19:52:33 De Fabienne à Tout le monde: 

 Reacted to "Qu on soit pour ou c..." with    
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19:52:33 De Esteban Muller à Tout le monde: 

 C'est donc ce soir que se prendra la décision par Zoom ? 

19:52:48 De Pascal Goddard à Tout le monde: 

 on vous a démontrer que recycler les TFA est un bien pour l'environnement et non une calamité 

19:52:59 De Esteban Muller à Tout le monde: 

 Bravo Madame Cour, toujours de très bons arguments ! 

19:53:08 De André à Tout le monde: 

 Une démarche de fast checking enrichirait les débats et éviterait les contre-vérités. Cela est le cas sur 

d'autres débats public,  pourquoi pas pour celui du technocentre? 

19:53:10 De Modération ZOOM - Eva Lecointre à Tout le monde: 

 Inscrivez-vous à l'atelier du 27 novembre  sur la santé publique et impacts environnementaux du projet 

ici : https://www.debatpublic.fr/projet-technocentre-fessenheim/atelier-sante-publique-et-impacts-

environnementaux-du-projet-6634 

19:53:24 De Roland BRAUN - MAN Centre Alsace à Tout le monde: 

 Si je comprends bien : 

 1. La France n'arrive plus à gérer les déchets nucléaires qui s'entassent 

 2. Pour résoudre ce problème on modifie la législation de manière à ce qui était auparavant un déchet 

nucléaire n'est plus un déchet et réduit donc la quantité de déchets tout en permettant de réinjecter dans 

l'industrie ce qui auparavant  était un déchet !!! 

 Et on devrait faire confiance ??? 

19:53:25 De Eric Dittly à Tout le monde: 

 N’est il pas fallacieux de faire stopper des centrales nucléaires au profit du charbon qui tue des dizaines 

de milliers de personnes chaque année ? 

19:53:37 De Frédéric Ménissier à Tout le monde: 

 Reacted to "Une démarche de fast…" with    

19:53:42 De ARTAUD à Tout le monde: 

 A réagi à "Si je comprends bi..." avec         

19:53:55 De Jean BOUCART à Tout le monde: 

 il est urgent de mettre en place un dispositif de fack-checking pour mettre fin aux contre-vérités des 

militants écologistes 
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19:54:17 De Frédéric Ménissier à Tout le monde: 

 Reacted to "il est urgent de met…" with    

19:54:21 De ARTAUD à Tout le monde: 

 A réagi à "N’est il pas fall..." avec    

19:54:24 De Régis Weissrock Les voix du nucléaire à Tout le monde: 

 Reacted to "il est urgent de met..." with    

19:54:30 De ARTAUD à Tout le monde: 

 A réagi à "il est urgent de m..." avec    

19:54:49 De NEUGNOTChristophe à Tout le monde: 

 Reacted to "il est urgent de met..." with    

19:54:49 De aperruelle à Tout le monde: 

 A réagi à "il est urgent de m..." avec    

19:54:52 De Esteban Muller à Tout le monde: 

 Pourquoi le technocentre est classé ICPE et non INB ? Cela signifie moins de contrôles ? 

19:55:02 De MININGER Mireille à Tout le monde: 

 Répondre à "Nous avons là tou..." 

  

 Qu'y a-t-il à espérer de ce type de remarque qui dénigre une personne ou une association qui semble 

avoir un avis différent du vôtre ? C’est la négation même du débat ! 

19:55:32 De Esteban Muller à Tout le monde: 

 Reacted to "Qu'y a-t-il à espére..." with    

19:56:13 De Commune de Fessenheim à Tout le monde: 

 Le projet doit voir le jour car il est important pour le territoire de Fessenheim suite à la fermeture des 

deux réacteurs. Des emplois et des retombées économiques dans un projet vertueux d'économie circulaire ! 

19:56:46 De Commune de Fessenheim à Tout le monde: 

 Je dois laisser, merci et bonne réunion 
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19:57:02 De Francois Jaffré à Tout le monde: 

 Reacted to "Le projet doit voir ..." with    

19:57:16 De MININGER Mireille à Tout le monde: 

 A réagi à "Si je comprends bi..." avec    

19:57:17 De Esteban Muller à Tout le monde: 

 Replying to "Le projet doit voir ..." 

  

 N'existe t-il pas d'autres projets que celui-ci ? 

19:57:29 De Modération ZOOM - Eva Lecointre à Tout le monde: 

 Nous vous remercions d’avoir suivi cet atelier-webinaire ! Vous pourrez retrouver le replay et les archives 

de cet événement sur cette page, une fois mise à jour https://www.debatpublic.fr/projet-technocentre-

fessenheim/agenda?form_build_id=form-pLt0pilNUCTRbQR0X1BiW1vBN5yb30w7f5dGOq5_K-

k&form_id=events_filter_form&status=1&op=Filtrer+les+r%C3%A9sultats 

19:57:37 De Régis Weissrock Les voix du nucléaire à Tout le monde: 

 Merci M. Bettinelli c'est très clair et concis. 

19:57:44 De Marc MANDRET à Tout le monde: 

 Replying to "Si je comprends bien..." 

  

 Non, on se met juste au même niveau que le reste des pays, nous étions les seuls à gérer les déchets TFA 

de cette façon. 

19:57:56 De Jean BOUCART à Tout le monde: 

 Replying to "Nous avons là tous l..." 

  

 @MININGER Mireille asséner des contre-vérités ne constitue pas un avis ! Le débat peut s'organiser sur 

des faits vérifiés pas des opinions 

19:58:15 De Marc MANDRET à Tout le monde: 

 Reacted to "Le projet doit voir ..." with    

19:58:17 De Cour à Tout le monde: 

 On modifie le cadre réglementaire pour statisfaire à des intérêts paticuliers au détriment de la santé des 

gens, en l'occurrence pour faire face à volume de déchets colossale qui seront gérés ainsi au moindre coût 
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19:58:22 De Frédéric Ménissier à Tout le monde: 

 Reacted to "Le projet doit voir …" with    

19:58:50 De marcbaudy à Tout le monde: 

 Replying to "Si je comprends bien..." 

  

                 

19:58:58 De André Hatz à Tout le monde: 

 Peut-on parler de dérogation “au cas par cas” lorsqu’il est prévu un SYSTEME aboutissant à la 

DISSEMINATION de radionucléides durant 40 ans ? 

19:59:04 De aperruelle à Tout le monde: 

 Je comprends donc des explications de M.Bettinelli que la réglementation française en la matière est 

bien plus restrictive et donc encadrée que ce qui se pratique ailleurs en Europe et notamment en Allemagne? 

19:59:19 De Jean BOUCART à Tout le monde: 

 Reacted to "Je comprends donc de..." with    

19:59:25 De Kappel à Tout le monde: 

 Reacted to "Je comprends donc de…" with    

19:59:40 De Frédéric Ménissier à Tout le monde: 

 Replying to "Si je comprends bien…" 

 Pourquoi ce qui se fait en Suède, en Allemagne ou aux États-Unis ne pourrait il pas être mis en place en 

France ? 

19:59:46 De Régis Weissrock Les voix du nucléaire à Tout le monde: 

 Reacted to "Je comprends donc de..." with    

20:00:05 De Morel Frédéric à Tout le monde: 

 Replying to "On modifie le cadre ..."  

  

  J'ai compris que la France si elle met en place un technocentre aura toujours une réglementation bcp + 

restrictive que celle des autres pays européens. 
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20:00:06 De Emilie Gautier à Tout le monde: 

 Bonjour, navré de posé une question qui n'est pas totalement dans le sujet. Je suis une élève de première 

et malheureusement je ne suis pas familière avec tout le vocabulaire utilisé dans cette réunion. Alors voici ma 

question: que signifie exactement les TFA ainsi que les ICPE et INB ? 

20:00:15 De Séverine THERY à Tout le monde: 

 Hormis la Suède, qui recycle ailleurs ? Quel retour d'expérience pouvez vous apporter pour conforter ce 

projet qui doit voir le jour, afin de convaincre qu'en France, on saura décontaminer ces déchets en toute santé, 

sécurité et sûreté ? Quid de l'acceptation dans ces autres pays ? 

 Pouvez vous rappeler également pourquoi la France avait fait le choix de ne pas avoir de seuil libératoire 

? 

20:00:34 De Frédéric Ménissier à Tout le monde: 

 Reacted to "J'ai compris que la …" with    

20:00:36 De Morel Frédéric à Tout le monde: 

 Reacted to Hormis la Suède, qui... with "  " 

20:00:58 De Esteban Muller à Tout le monde: 

 Il n'y a pas vraiment eu de réponses aux interrogations pertinentes de Mme Cour et Mr Hatz ! ça tourne 

au monologue ! 

20:01:11 De Jean BOUCART à Tout le monde: 

 Replying to "Peut-on parler de dé..." 

  

 je ne comprends pas votre remarque. le produit de sortie est garanti par une série de contrôles comme 

n'entrant plus dans le champ des déchets TFA. il n'y a donc pas de risque de dissemination de quoi que ce soit ! 

soyez sérieux ! 

20:01:41 De Camille Perier - ASN à Tout le monde: 

 Replying to "Bonjour, navré de po..." 

  

 déchets TFA = très faiblement radioactifs 

 ICPE = installation classée pour l'environnement 

 INB = installation nucléaire de base 

20:02:12 De Emilie Gautier à Tout le monde: 

 Replying to "Bonjour, navré de po..." 
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 Merci infiniment 

20:02:12 De Séverine THERY à Tout le monde: 

 Replying to "Bonjour, navré de po..."  

  

  Pour plus d'infos sur les déchets TFA :  https://www.asn.fr/l-asn-informe/dossiers-pedagogiques/la-

gestion-des-dechets-radioactifs 

20:02:30 De Dominique Klein à Tout le monde: 

 Un biais majeur dane processus  majeur 

20:02:40 De André Hatz à Tout le monde: 

 Replying to "On modifie le cadre ..." 

  

 Prenez les valeurs de Carla à Krefeld (Allemagne) et vous constaterez que de leur propre aveu les 

données montrent de MAUVAIS RESULTATS ! D’ailleurs seulement 17 radionucléides ont été documentés !!! Cf 

Trait d’Union CRIIRAD n°89 p 29) 

20:02:43 De Régis Weissrock Les voix du nucléaire à Tout le monde: 

 Replying to "Bonjour, navré de po..." 

  

 et un TFA est un objet entré en zone radioactive et déposé dans une poubelle qu'il soit radioactif ou non 

20:02:46 De Marc MANDRET à Tout le monde: 

 Reacted to "et un TFA est un obj..." with    

20:02:56 De Frédéric Ménissier à Tout le monde: 

 Replying to "Peut-on parler de dé…" 

 Vous parlez de dissémination de radionucléides (ou de radioactivité lors de la réunion d’ouverture du 

débat public), mais si c’est fait ailleurs en Europe et prévu dans la réglementation, comment est-ce possible ? 

20:02:58 De André Hatz à Tout le monde: 

 Reacted to "Hormis la Suède, qui..." with    

20:03:00 De aperruelle à Tout le monde: 

 Pourquoi réintérroge-t-on la légitimité de ce processus puisque le sujet a déjà été débattu lors du débat 

PNGMDR et que la réglementation a évolué conformément au bilan du débat? 
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20:03:04 De Esteban Muller à Tout le monde: 

 Reacted to "Prenez les valeurs d..." with    

20:03:11 De Eric Dittly à Tout le monde: 

 Reacted to "les centrales allema…" with    

20:03:35 De Modération ZOOM - Eva Lecointre à Tout le monde: 

 Replying to "Bonjour, navré de po..." 

  

 Bonsoir, merci de votre question. Vous trouverez également des infographies explicatives des concepts 

scientifiques mobilisés pour ce débat en bas de cette page : https://www.debatpublic.fr/projet-technocentre-

fessenheim/les-ressources-du-debat-6629 

20:03:38 De Cour à Tout le monde: 

 Les questions auxquelles nous souhaitons des reponses : quels sont les radioléléments restant dans ces 

métaux traités en Suède ? Quelle est l'activité de chacun de ces radioélements à la fin des process ? Des chiffres 

SVP. 

20:03:58 De Eric Dittly à Tout le monde: 

 Replying to "Ce projet étant fran…" 

 @Esteban Muller renseignez vous un peu et contrôler leur bilan carbone. 

20:04:07 De Esteban Muller à Tout le monde: 

 @André Hatz effectivement j'ai vu les résultats et ils ne sont pas bons ! Il est impératif de les joindre au 

débat !Vous avez la possibilité de joindre un fichier dans ce chat... 

20:04:09 De Emilie Gautier à Tout le monde: 

 Reacted to "et un TFA est un obj..." with    

20:04:35 De Jean BOUCART à Tout le monde: 

 Replying to "Les questions auxque..." 

  

 vous vous êtes trompée de réunion. Ici on parle processus de décision, pas de chimie ! 

20:04:57 De Pauline Grampp à Tout le monde: 

 Reacted to "On modifie le cadre ..." with    
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20:04:58 De Veronique à Tout le monde: 

 Reacted to "vous vous êtes tromp..." with         

20:05:03 De Morel Frédéric à Tout le monde: 

 Le processus semble très long et complexe. Est-ce lié à l'activité de cette usine ou le processus est-il 

toujours le même pour construire une usine en France ? 

20:05:36 De André Hatz à Tout le monde: 

 Replying to "Les questions auxque..." 

  

 Si le processus venait à faire abstraction des résulmtats physiques ou chimiques ce serait DANGEREUX ! 

20:05:37 De Régis Weissrock Les voix du nucléaire à Tout le monde: 

 Replying to "Le processus semble ..." 

  

 Ca dépend du domaine mais sur le nucléaire c'est systématique 

20:05:50 De ARTAUD à Tout le monde: 

 Répondre à "Ce projet étant f..." 

  

 jusqu'à preuve du contraire c'est pourtant le même air que l'on respire... 

20:06:24 De ARTAUD à Tout le monde: 

 Répondre à "Ce projet étant f..." 

  

 C'est vrai qu'il faudrait s'en satisfaire... 

20:06:33 De Dominique Klein à Tout le monde: 

 Un biais majeur dans le processus décisionnel          Aucune information sur les quantités de radioactivité 

qui transiteraient par le Technocentre donc rien non plus sur les quantités de radioactivité libérées diluées dans 

la nature par les TFA . 

20:06:35 De André Hatz à Tout le monde: 

 Replying to "Ce projet étant fran..." 

  

 Convention d’Espoo et Aarhus ! 
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20:06:36 De Esteban Muller à Tout le monde: 

 Reacted to "Les questions auxque..." with    

20:06:41 De Modération ZOOM - Eva Lecointre à Tout le monde: 

 Nous vous remercions pour vos échanges, néanmoins nous vous rappelons que le tchat de ce soir est un 

espace de questions à poser aux intervenantes et intervenants, davantage qu'un espace de dialogue. 

20:06:55 De Séverine THERY à Tout le monde: 

 Replying to "Bonjour, navré de po..."  

  

  ICPE et INB sont 2 types d'installation : INB pour les installations nucléaires comme les réacteurs 

nucléaires.  

 Les ICPE recouvrent pas uniquement les activités nucléaires, il peut y avoir par exemple des élevages qui 

sont ICPE ainsi que des usines chimiques. Et certaines activités nucléaires peuvent être classées en ICPE, quand 

elles restent au dessous de certains seuils réglementaires.  

 C'est pas facile à synthétiser !!! 

20:07:25 De André à Tout le monde: 

 Reacted to Une démarche de fast... with "  " 

20:07:30 De Jean BOUCART à Tout le monde: 

 Replying to "Les questions auxque..." 

  

 @André Hatz ils seront pris en compte, on vient de vous le dire : il y aura une dérogation du Ministère 

de la santé après analyse du dossier de dérogation déposé par le maitre d'ouvrage ! Soyez sérieux ! 

20:08:10 De Séverine THERY à Tout le monde: 

 Replying to "Bonjour, navré de po..."  

  

  Et ce ne sont pas les mêmes autorités qui sont en charge de la surveillance des INB (ASN) et des ICPE 

(Dreal). 

20:08:47 De Jean BOUCART à Tout le monde: 

 Reacted to "ICPE et INB sont 2 t..." with    

20:08:49 De André Hatz à Tout le monde: 

 Replying to "Les questions auxque..." 
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 Mais Mr ou Mme, je suis toujours très sérieux ! 

20:08:55 De Veronique à Tout le monde: 

 Reacted to "Mais Mr ou Mme, je s..." with    

20:09:30 De ARTAUD à Tout le monde: 

 A réagi à "Mais Mr ou Mme, je..." avec         

20:09:31 De Romain Delorme à Tout le monde: 

 Reacted to "il est urgent de met..." with    

20:10:05 De Jean BOUCART à Tout le monde: 

 Reacted to "Mais Mr ou Mme, je s..." with         

20:10:07 De Esteban Muller à Tout le monde: 

 @Eric Dittly c'est vous qui êtes mal informé, le bilan carbone de l'Allemagne est au plus bas depuis 70 

ans... ce n'est pas moi qui le dis mais le Figaro (jusqu'à preuve du contraire, pas un journal de militants écolos) : 

https://www.lefigaro.fr/sciences/allemagne-les-emissions-de-co2-au-plus-bas-depuis-plus-de-70-ans-selon-

une-etude-20240104 

20:10:13 De Eric Dittly à Tout le monde: 

 Reacted to "Mais Mr ou Mme, je s…" with         

20:10:24 De Modération ZOOM - Eva Lecointre à Tout le monde: 

 Replying to "Les questions auxque..." 

  

 Nous vous rappelons que vous vous exprimez dans le cadre d’un débat public, dans lequel la courtoisie 

et le respect de chacune et de chacun sont impératifs. 

20:10:39 De Raphael Misslin à Tout le monde: 

 Reacted to Les questions auxque... with "  " 

20:10:40 De Raphael Misslin à Tout le monde: 

 Removed a    reaction from "Les questions auxque..." 

20:11:09 De Régis Weissrock Les voix du nucléaire à Tout le monde: 

 Reacted to "Nous vous rappelons ..." with    
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20:11:18 De Frédéric Ménissier à Tout le monde: 

 Par qui sera désignée la commission d’enquête pour la consultation du public sur l’autorisation 

environnementale ? 

20:11:22 De Germain à Tout le monde: 

 Quels arguments issus du débat public pourraient amener EDF à renoncer au Technocentre ? 

20:11:34 De Morel Frédéric à Tout le monde: 

 Lundi, les militants se sont bcp exprimés, ne craignez-vous pas que cela étouffe les expressions des autres 

citoyens dans le débat ? 

20:11:51 De Kappel à Tout le monde: 

 Replying to "Ce projet étant fran…" 

 Au plus bas depuis 70ans… mais comparé à la France??? 

20:11:54 De Romain Delorme à Tout le monde: 

 Replying to "Ce projet étant fran..." 

  

 @Esteban Muller il y a des agrandissement et des prolongations d'exploitation de mines 

20:11:55 De Eric Dittly à Tout le monde: 

 Replying to "Ce projet étant fran…" 

 Au plus bas pour eux mais toujours bien plus importants que les nôtres et parmi les plus mauvais en 

Europe. 

20:12:22 De André Hatz à Tout le monde: 

 Mr Jarry m’a répondu que le risque d’inondation a été pris en compte. Quel dossier sismique a-t-il servi 

pour référence ? 

20:12:35 De Frédéric Ménissier à Tout le monde: 

 Comment se déroulera la consultation du public sur la dérogation ? comment seront prises en compte 

les observations du public sur la dérogation ? 

20:14:33 De Modération ZOOM - Eva Lecointre à Tout le monde: 

 Bonsoir à toutes et à tous, l'objectif de cet espace est de poser vos questions. Vos questions seront 

récoltées et partagées au porteur de projet EDF afin qu'il y répondre. Les réponses seront publiées sur la 

plateforme participative du débat : https://participer-debat-technocentre-fessenheim.cndp.fr/project/les-

questions-reponses/selection/vos-projets-sont-etudies 
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20:15:24 De Séverine THERY à Tout le monde: 

 Quel est la raison qui a conduit la France a avoir une démarche plus prudente que nos voisins ? Quel gain 

est espéré ? 

20:16:15 De André à Tout le monde: 

 Merci Mr pour cette clarification de l'ICPE qui est très claire ! 

20:16:58 De Jean BOUCART à Tout le monde: 

 Merci à la MSNR de remettre l'église au milieu du village ! 

20:17:08 De Régis Weissrock Les voix du nucléaire à Tout le monde: 

 Reacted to "Merci à la MSNR de r..." with    

20:17:17 De Emilie Gautier à Tout le monde: 

 Reacted to "Merci à la MSNR de r..." with    

20:17:19 De Cour à Tout le monde: 

 @ Mme Thery : mobilisations citoyennes et associations de protection de l'environnement et de la santé 

publique 

20:17:20 De Esteban Muller à Tout le monde: 

 Replying to "Ce projet étant fran..." 

  

 @Eric Dittly a t-on la même industrie ? 2,5 fois plus importante que la nôtre en part de PIB 

20:17:27 De aperruelle à Tout le monde: 

 C'est très clair ! la prudence est de mise et la réponse sur laclassification de l'installation en  une ICPE 

est apportée 

20:17:50 De Jean BOUCART à Tout le monde: 

 Reacted to "C'est très clair ! l..." with    

20:17:56 De ARTAUD à Tout le monde: 

 A réagi à "Merci Mr pour cett..." avec    

20:17:59 De ARTAUD à Tout le monde: 

 A réagi à "C'est très clair ..." avec    
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20:18:32 De Frédéric Ménissier à Tout le monde: 

 Reacted to "C'est très clair ! l…" with    

20:18:33 De luanv à Tout le monde: 

 Reacted to "C'est très clair ! l..." with    

20:18:35 De ARTAUD à Tout le monde: 

 A réagi à "@ARTAUD Vraiment p..." avec         

20:18:46 De ARTAUD à Tout le monde: 

 A réagi à "15 centrales à ch..." avec                 

20:18:52 De aperruelle à Tout le monde: 

 A réagi à "Merci Mr pour cett..." avec    

20:19:04 De Jean-Jacques GRENOUILLET à Tout le monde: 

 Je souhaite que dans le cadre du débat public on entende une partie prenante essentielle, je parle des 

aciéristes qui vont récupérer les lingots après fusion des des métaux TFA. Je suppose qu’ils sont très intéressés 

par le projet. 

20:19:19 De Eric Dittly à Tout le monde: 

 Replying to "Ce projet étant fran…" 

 Ok, ça change tout…alors ils peuvent nous tuer avec leur CO2 et en recyclant leurs métaux tfa. Excusez 

moi, j’avais pas compris. 

20:19:19 De Régis Weissrock Les voix du nucléaire à Tout le monde: 

 Reacted to "Je souhaite que dans..." with    

20:19:21 De Frédéric Ménissier à Tout le monde: 

 Reacted to "Je souhaite que dans…" with    

20:19:22 De Frédéric Ménissier à Tout le monde: 

 Removed a    reaction from "Je souhaite que dans…" 

20:19:23 De Cour à Tout le monde: 

 Mr Mazoyer, anciennement ANDRA et maintenant DREAL ? 



DEBAT PUBLIC PROJET TECHNOCENTRE A FESSENHEIM - WEBINAIRE PROCESSUS DECISIONNEL - EXPORT DU TCHAT  

17 OCTOBRE 2024 

32 

20:19:51 De ARTAUD à Tout le monde: 

 A réagi à "Ok, ça change tout..." avec    

20:19:52 De Esteban Muller à Tout le monde: 

 Une association indépendante de mesure de la radioactivité comme la Criirad aura t-elle accès à 

l'installation si celle-ci voit le jour ? 

20:20:16 De Séverine THERY à Tout le monde: 

 Replying to "@ Mme Thery : mobili..."  

  

  Quel gain associé à cette démarche ? Est ce du lobbying ? 

20:20:17 De Fabienne à Tout le monde: 

 Reacted to "@ Mme Thery : mobili..." with    

20:20:22 De Fabienne à Tout le monde: 

 Removed a    reaction from "@ Mme Thery : mobili..." 

20:20:29 De Fabienne à Tout le monde: 

 Reacted to "Une association indé..." with    

20:22:07 De Dominique Klein à Tout le monde: 

 Comment  pouvoir avoir un avis sur ce projet alors que la radioactivité est le cœur du débat  et 

qu'aucunes valeurs des quantités de radioactivité transitant par la fonderie ne sont données?                Attention 

à la confiance qui est écornée par ce troncage d''information         Honnêtement donc soit  donner l' information 

sur le flux et les quantités de radiactivité  ou surseoir à la démarche de consultation du public. 

20:22:09 De Béa à Tout le monde: 

 Reacted to "Mr Mazoyer, ancienne..." with          

20:22:23 De Morel Frédéric à Tout le monde: 

 Quel est le niveau de participation habituel pour ce type de consultation (environnemental)? 

20:22:45 De marcbaudy à Tout le monde: 

 Je comprends que l’instruction des dossiers par les services de l’état est bordée et multi-contrôlée : c est 

rassurant ! 
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20:22:56 De Frédéric Ménissier à Tout le monde: 

 Reacted to "Je comprends que l’i…" with    

20:23:03 De NEUGNOTChristophe à Tout le monde: 

 Est ce que d'autres pays ont un processus aussi élaboré? 

20:23:07 De Jean BOUCART à Tout le monde: 

 Replying to "Une association indé..." 

  

 @Esteban Muller C'est vrai que la regrettée Michel Rivasi était connue pour sa neutralité légendaire ! 

Soyez sérieuse ! 

20:25:11 De Francois Jaffré à Tout le monde: 

 Reacted to "@Esteban Muller C'es..." with    

20:25:21 De Béa à Tout le monde: 

 Reacted to "Mais Mr ou Mme, je s..." with                 

20:25:26 De ARTAUD à Tout le monde: 

 le fiasco c'est la fermeture de la centrale de Fessenheim qui était sûre (dixit l'ASN)... 

20:25:27 De aperruelle à Tout le monde: 

 Le processus d'autorisations fait l'objet d'une instruction par différentes autorités et soumis à plusieurs 

consultations! c'est sérieux et rassurant! 

20:25:30 De André Hatz à Tout le monde: 

 Replying to "Une association indé..." 

  

 La CRIIRAD appréciée pour son indépendance, a déja publié des documents sur le sujet et la CNDP serait 

bien avisée de lui confier une mission scientifique 

20:25:32 De Régis Weissrock Les voix du nucléaire à Tout le monde: 

 Reacted to "le fiasco c'est la f..." with    

20:25:36 De Eric Dittly à Tout le monde: 

 Reacted to "le fiasco c'est la f…" with    
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20:25:37 De Francois Jaffré à Tout le monde: 

 Reacted to "le fiasco c'est la f..." with    

20:25:46 De Esteban Muller à Tout le monde: 

 450 millions d'� pour une installation qui utilise une technologie non aboutie avec très peu de retour 

d'expérience de l'étranger et uniquement des données de la filiale Cyclife dans une petite installation en Suède, 

c'est très peu... Va t-on aller vers un futur fiasco technique et financier type EPR ? 

20:26:19 De Frédéric Ménissier à Tout le monde: 

 Reacted to "Le processus d'autor…" with    

20:26:27 De Morel Frédéric à Tout le monde: 

 Replying to "[Full message cannot be displayed on this version]"  

  

  Pouvez-vous préciser ce qu'est la criirad et quel est son mode de financement ? 

20:26:34 De marcbaudy à Tout le monde: 

 Pourrait on faire témoigner Cyclife sur leurs résultats depuis les années 80 ? 

20:26:50 De Cour à Tout le monde: 

 Replying to "Une association indé..." 

  

 Co-créatrice de la Criirad en 1986, elle l'a quittée pour entrer en politique en 1997. Faire référence de 

cette manière à Michèle Rivasi qui a passé sa vie à oeuvrer pour l'environnement et la santé publique est 

choquant. 

20:27:25 De Modération ZOOM - Eva Lecointre à Tout le monde: 

 Nous vous remercions d'utiliser cet espace uniquement afin de poser vos questions. Vos questions 

seront récoltées et partagées au porteur de projet EDF afin qu'il y répondre. Les réponses seront publiées sur la 

plateforme participative du débat : https://participer-debat-technocentre-fessenheim.cndp.fr/project/les-

questions-reponses/selection/vos-projets-sont-etudies 

20:27:33 De Esteban Muller à Tout le monde: 

 Replying to "Une association indé..." 

  

 @Morel Frédéric c'est une association citoyenne. Et l'association "les voix du nucléaire" comment est-

elle financée ? 
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20:28:03 De Esteban Muller à Tout le monde: 

 Reacted to "Co-créatrice de la C..." with    

20:28:19 De Cour à Tout le monde: 

 Replying to "Une association indé..." 

  

 La Criirad est une association indépendante de l'Etat, des partis politique et des indistriels du nucléaire 

bien sûr. Son labo fonctionne grâce aux dons des particuliers et des cotisations des adhérents et adhérentes. 

20:28:30 De Hassenfratz Béatrice à Tout le monde: 

 Reacted to Co-créatrice de la C... with "  " 

20:28:31 De Hassenfratz Béatrice à Tout le monde: 

 Removed a    reaction from "Co-créatrice de la C..." 

20:28:33 De Hassenfratz Béatrice à Tout le monde: 

 Reacted to Co-créatrice de la C... with "  " 

20:28:33 De Esteban Muller à Tout le monde: 

 Replying to "Une association indé..." 

  

 @Cour et à se battre contre les lobbys au Parlement Européen... 

20:28:37 De Frédéric Ménissier à Tout le monde: 

 La technologie est plus qu’aboutie puisqu’elle est en œuvre depuis près de 40 ans en Suède. Il semble 

qu’il faille raison garder ici. Le processus en place en Suède est surveillé par l’autorité de sécurité nucléaire 

suédoise SSM. 

20:29:12 De Frédéric Ménissier à Tout le monde: 

 Reacted to "Pourrait on faire té…" with    

20:29:41 De Veronique à Tout le monde: 

 Reacted to "@Cour et à se battre..." with    

20:29:47 De Sybille G (Alsace) à Tout le monde: 

 Commet sera assurée la traçabilité des métaux dans les produits finis ? 
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20:29:52 De Veronique à Tout le monde: 

 Reacted to "La Criirad est une a..." with    

20:30:00 De Veronique à Tout le monde: 

 Reacted to "@Morel Frédéric c'es..." with         

20:30:31 De Veronique à Tout le monde: 

 Reacted to "La Criirad est une a..." with                 

20:31:39 De Esteban Muller à Tout le monde: 

 Replying to "Commet sera assurée ..." 

  

 ce sera vendu sous formes de lingots aux industriels sans traçabilité… Il vaudra mieux acquérir un 

compteur Geiger ! 

20:31:40 De Séverine THERY à Tout le monde: 

 Est ce que les thèmes qui vont subir les processus administratifs sont bien séparés ou peut il y avoir des 

thèmes communs ? Si oui, comment ça se coordonne ? 

20:32:01 De Esteban Muller à Tout le monde: 

 Replying to "le fiasco c'est la f..." 

  

 https://www.lemonde.fr/les-decodeurs/article/2018/01/18/centrale-nucleaire-de-fessenheim-en-cinq-

ans-les-deux-reacteurs-ont-cumule-1-044-jours-d-arret_5243654_4355770.html 

20:33:41 De BG à Tout le monde: 

 Reacted to "le fiasco c'est la f..." with    

20:33:47 De Begel à Tout le monde: 

 Reacted to Commet sera assurée ... with "  " 

20:33:49 De Francois Jaffré à Tout le monde: 

 Replying to "le fiasco c'est la f..." 

  

 Résumé de l'article : sur les 1044 journées d'arrêt + de 1000 étaient planifiées. Et ça ne dit rien de la 

sureté de Fessenheim, et c'est donc à coté de la plaque. 
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20:33:54 De Jean BOUCART à Tout le monde: 

 Replying to "le fiasco c'est la f..." 

  

 @Esteban Muller vous avez lu l'article ? manifestement non ! décidément les militants écologistes ne 

sont pas des gens sérieux 

20:34:16 De Sabine à Tout le monde: 

 Reacted to "Commet sera assurée …" with    

20:34:18 De Sabine à Tout le monde: 

 Removed a    reaction from "Commet sera assurée …" 

20:35:34 De Cour à Tout le monde: 

 Avec Pierre Marie-Abadie, actuel directeur de l'ANDRA appelé aux fonctions de Président de l'ASN, on 

est rassuré 

20:35:40 De Esteban Muller à Tout le monde: 

 Replying to "le fiasco c'est la f..." 

  

 J'ai même fait le décompte des jours d'arrêt mentionnés, chose que vous n'avez pas pu faire dans ce laps 

de temps… 60% du temps à l'arrêt total ou partiel, ce n'est pas un bon fonctionnement... 

20:36:03 De Eric Dittly à Tout le monde: 

 Replying to "Commet sera assurée …" 

 Vos amis allemands tracent leurs lingots ? Il faut fermer BMW et Audi, vite !! 

20:36:25 De Sabine à Tout le monde: 

 Le projet nécessite donc 2 autorisations : elles seront prises en parallèle et de manière indépendante ou 

en concertation ? 

20:37:08 De Régis Weissrock Les voix du nucléaire à Tout le monde: 

 Replying to "Commet sera assurée ..." 

  

 La Suède, terre de naissance d'IKEA…. 

20:37:11 De Esteban Muller à Tout le monde: 

 Replying to "Commet sera assurée ..." 
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 c'est certain qu'avec les mauvais résultats de Carla, il ne vaut mieux pas rouler en voitures allemandes ! 

20:37:55 De Veronique à Tout le monde: 

 Reacted to "J'ai même fait le dé..." with    

20:37:58 De Jean BOUCART à Tout le monde: 

 Replying to "le fiasco c'est la f..." 

  

 @Esteban Muller rapport annuel de l'ASN 2018 p61 : "L’ASN considère que les performances en matière 

de sûreté nucléaire du site de Fessenheim, dans la continuité des années précédentes, se distinguent de manière 

favorable par rapport à la moyenne du parc. En matière de protection de l’environnement, le site reste à un bon 

niveau"? 

20:37:59 De Eric Dittly à Tout le monde: 

 Replying to "le fiasco c'est la f…" 

 5x365x2 =3 650  

 1044 / 3650 =0,286 

20:38:01 De Veronique à Tout le monde: 

 Reacted to "Le projet nécessite ..." with    

20:38:15 De Eric Dittly à Tout le monde: 

 Replying to "le fiasco c'est la f…" 

 Pas 60% je crois 

20:38:43 De marcbaudy à Tout le monde: 

 Si le Technocentre ne se fait pas, j’imagine que l’enfouissement sera la solution mise en oeuvre. Mais 

aura t on assez de place ? 

20:39:38 De Francois Jaffré à Tout le monde: 

 Reacted to "5x365x2 =3 650  

 1044..." with    

20:40:15 De Béa à Tout le monde: 

 Replying to "450 millions d'� pou..." 
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 Je reste inquiet pour notre nappe phréatique qui est la plus grande d'Europe: 9 millions de personnes y 

puisent leur eau potable; ne jouons pas à cela, après la catastrophe STOCAMINE ! 

20:41:26 De Jean BOUCART à Tout le monde: 

 Replying to "450 millions d'� pou..." 

  

 @Béa pouvez-vous préciser les points de convergence entre Stocamine et le projet Technocentre ? 

20:41:48 De Esteban Muller à Tout le monde: 

 Reacted to "Je reste inquiet pou..." with    

20:42:11 De Frédéric Ménissier à Tout le monde: 

 Replying to "450 millions d'� pou…" 

 En quoi, votre inquiétude peut être le sous-jacent d’une décision rationnelle ? 

20:42:17 De Jean BOUCART à Tout le monde: 

 Reacted to "La technologie est p..." with    

20:42:27 De Modération ZOOM - Eva Lecointre à Tout le monde: 

 Replying to "Le projet nécessite ..." 

  

 Bonsoir, merci pour votre question. Le processus décisionnel est bien résumé dans ce schéma : 

20:42:57 De Marc MANDRET à Tout le monde: 

 Replying to "450 millions d'� pou..." 

  

 @Béa On parle de matières moins radioactives que certains matériaux de construction en vente libre, je 

ne vois pas ce qui pourrait se passer avec la nappe phréatique.. 

20:43:23 De Roland BRAUN - MAN Centre Alsace à Tout le monde: 

 Replying to "450 millions d'� pou..." 

  

 @Frédéric Ménissier Ce n'est pas parce qu'une technologie est en œuvre depuis 40 anbs qu'elle est 

aboutie ! 

 Pendant combien d'années a-t-on utilisé l'amiante avant d'accepter qu'il était dangereux - et combien 

de travailleurs y ont laissé leur vie ? 
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20:43:24 De Begel à Tout le monde: 

 Reacted to Je souhaite que dans... with "  " 

20:44:26 De Emilie Gautier à Tout le monde: 

 Reacted to "@Frédéric Ménissier ..." with    

20:44:46 De Roland BRAUN - MAN Centre Alsace à Tout le monde: 

 D'après ce qu'explique la personne qui parle en ce moment même, on peut se poser la question de la 

légitimité d'EDF en l'occurrence 

20:45:11 De Frédéric Ménissier à Tout le monde: 

 Replying to "450 millions d'� pou…" 

 Comme déjà dit, le processus est contrôlé de bout en bout par une autorité indépendante SSM selon 

des critères reconnus internationalement par des experts indépendants. 

20:45:30 De HILBERT Jean-Claude CCERAM à Tout le monde: 

 Replying to "Le projet nécessite ..." 

  

 Il y aura un rapport, mais pour chaque autorisation, ici 2 conclusions motivées claires car il n'y aura avec 

cette nouvelle procédure plus d'avis défavorable ou d'avis favorable avec réserves et recommandations 

éventuelles. Par contre les conclusions motivées feront apparaitre clairement l'orientation de bon sens exprimé 

par le Commissaire Enquêteur ou la Commission d'Enquête. 

20:46:08 De aperruelle à Tout le monde: 

 Pour que le débat soit sincère, il faudrait que les éléments apportés par les parties puissent être 

sérieuses et vérfiés. Sinon la base du débat est tronquée 

20:47:03 De Francois Jaffré à Tout le monde: 

 Le débat public de Penly n'a pas été escamotés par les décisions publiques, c'est un énorme mensonge. 

Le débat public de Penly a tourné court à cause des anti-nucléaires qui ont perturné les réunions de Lille et Lyon. 

20:47:13 De Séverine THERY à Tout le monde: 

 Reacted to Le débat public de P... with "  " 

20:47:13 De Francois Jaffré à Tout le monde: 

 *perturbé 
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20:47:29 De Jean BOUCART à Tout le monde: 

 Merci à Madame du HCTISN de rappeler que le fact-checking est indispensable pour que nous ayons une 

information fiable à disposition 

20:47:36 De BG à Tout le monde: 

 Reacted to "Le débat public de P..." with    

20:47:41 De Séverine THERY à Tout le monde: 

 Reacted to Merci à Madame du HC... with "  " 

20:47:43 De Ophelie Bretaudeau à Tout le monde: 

 Bonjour, si vous avez des questions pour nos intervenants n'hésitez pas à lever la main nous allons ouvrir 

une séquence réaction juste après l'intervention de Mme Noiville 

20:47:44 De Régis Weissrock Les voix du nucléaire à Tout le monde: 

 Merci à madame Noiville de préciser que la qualité de l'information et sa véracité sont des éléments 

critiques 

20:48:07 De aperruelle à Tout le monde: 

 Nous y voilà, information transparente nécessite la clarification des faits et des controverses. 

20:48:20 De Esteban Muller à Tout le monde: 

 Reacted to "Nous y voilà, inform..." with    

20:48:23 De luanv à Tout le monde: 

 Reacted to "Nous y voilà, inform..." with    

20:48:26 De aperruelle à Tout le monde: 

 A réagi à "Merci à Madame du..." avec    

20:48:30 De marcbaudy à Tout le monde: 

 Reacted to "Nous y voilà, inform..." with    

20:48:34 De Gustav ROSA à Tout le monde: 

 En tant que seul Allemand présent ici ce soir, je demande également quelques minutes de temps de 

parole. 

20:48:56 De Roland BRAUN - MAN Centre Alsace à Tout le monde: 

 Replying to "Pour que le débat so..." 
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 Et il faut un vrai contrôle et de la confiance. 

 Des tas de lois et de règles ne sont pas respectées (fraude fiscale par exemple) parce qu'on ne se donne 

pas les moyens du contrôle (et pourquoi donc d'ailleurs ??) 

 Comment faire confiance ? 

20:49:59 De Jean BOUCART à Tout le monde: 

 Replying to "Merci à Madame du HC..." 

  

 je complète  donc par une question à Mr le président de la CPDP : Allez-vous suivre les recommandations 

de Madame NOIVILLE qui vous enjoint de mettre en place ce dispositif ? 

20:50:48 De MIRTAIN-ROTH à Tout le monde: 

 Reacted to "Je comprends que l’i…" with    

20:50:49 De MIRTAIN-ROTH à Tout le monde: 

 Removed a    reaction from "Je comprends que l’i…" 

20:51:36 De BG à Tout le monde: 

 Reacted to "Merci à Madame du HC..." with    

20:53:08 De Régis Weissrock Les voix du nucléaire à Tout le monde: 

 Merci à Madame Noiville pour la qualité de son intervention 

20:53:24 De Philippe Aullen Les écologistes Alsace à Tout le monde: 

 Reacted to "Merci à Madame Noivi..." with    

20:53:25 De Modération ZOOM - Eva Lecointre à Tout le monde: 

 Replying to "En tant que seul All..." 

  

 Bonsoir monsieur, nous vous donnerons la parole. 

20:53:26 De Fabienne à Tout le monde: 

 Reacted to "Merci à Madame Noivi..." with    

20:53:31 De Morel Frédéric à Tout le monde: 

 Reacted to Merci à Madame Noivi... with "  " 
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20:53:40 De Emilie Gautier à Tout le monde: 

 Reacted to "Merci à Madame Noivi..." with    

20:53:45 De Séverine THERY à Tout le monde: 

 Reacted to Merci à Madame Noivi... with "  " 

20:55:06 De Ophelie Bretaudeau à Tout le monde: 

 je vous invite à allumer l'interprétariat en français 

20:55:13 De Modération ZOOM - Eva Lecointre à Tout le monde: 

 Pour rappel afin de paramétrer l’interprétation en allemand-français, nous vous invitons à : 

 ·       Cliquer sur le bouton « Plus », en bas à droite de votre écran 

 ·       Cliquer sur « interprétation » 

 ·       Si vous êtes francophone, choisir « français » 

 ·       Si vous êtes germanophone, choisir « allemand » - « allemand » 

20:58:21 De Veronique à Tout le monde: 

 Replying to "450 millions d'� pou..." 

  

 Comment s'en assurer ? 

20:58:28 De marcbaudy à Tout le monde: 

 L’allemagne procède elle- même,à de la libération de métaux, comment peut on expliquer une 

opposition allemande sur le sujet ? 

20:58:37 De Veronique à Tout le monde: 

 Reacted to "@Frédéric Ménissier ..." with    

20:59:38 De Francois Jaffré à Tout le monde: 

 Reacted to "L’allemagne procède ..." with    

21:00:05 De Sybille G (Alsace) à Tout le monde: 

 EST-IL POSSIBLE D’AVOIR UNE TRADUCTION EN FRANÇAIS DE L’INTERVENTION DE MONSIEUR ROSA, SVP 

? Il a évoqué le traité d’Aix la Chapelle… 

21:00:14 De Régis Weissrock Les voix du nucléaire à Tout le monde: 

 Replying to "L’allemagne procède ..." 



DEBAT PUBLIC PROJET TECHNOCENTRE A FESSENHEIM - WEBINAIRE PROCESSUS DECISIONNEL - EXPORT DU TCHAT  

17 OCTOBRE 2024 

44 

  

 C'est l'avis d'une personne 

21:02:01 De Modération ZOOM - Eva Lecointre à Tout le monde: 

 Replying to "EST-IL POSSIBLE D’AV..." 

  

 Bonsoir, vous pourrez la trouver dans le replay de la réunion publique, qui sera publié ici dans les 

prochains jours : https://www.debatpublic.fr/projet-technocentre-fessenheim/atelier-webinaire-sur-le-

processus-decisionnel-du-projet-6628 

21:02:08 De Jean BOUCART à Tout le monde: 

 Merci à @Philippe ARMENGAUD pour son discours de bon sens 

21:02:15 De Dominique Klein à Tout le monde: 

 N'ayant pu connecter le micro je vous prie de prendre en compte ma remarque sur ce m^me chat fait 

en 2 envois sur les quantités de radioactivité qui transiteraient par le site 

21:02:33 De Régis Weissrock Les voix du nucléaire à Tout le monde: 

 Reacted to "Merci à @Philippe AR..." with    

21:02:42 De Modération ZOOM - Eva Lecointre à Tout le monde: 

 Replying to "N'ayant pu connecter..." 

  

 Bonsoir Monsieur Klein, pouvez-vous nous rappeler vos questions afin que nous les relayons à l'oral ? 

21:03:26 De André Hatz à Tout le monde: 

 Si vous avez bien compris l’intervenant, il témoignait du fait que l’Allemagne ne procède pas de façon 

uniforme. J’ajouterais qu’en Allemagne il y a de très nombreux citoyens qui dialoguent, discutent, sous-pèsent. 

Et que nos amis Badois et nous Alsaciens (et donc Français à la fois) sommes unanimes pour refuser ce 

Technocentre (déjà 48 organisations signataires) 

21:05:22 De Jean BOUCART à Tout le monde: 

 Replying to "Si vous avez bien co..." 

  

 vous n'êtes pas l'Alsace mr @André Hatz ! Il y a des citoyens alsaciens qui ne partagent pas vos 

convictions ! Evitez de parler d'unanimité ! Soyez (enfin) sérieux ! 
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21:05:39 De Esteban Muller à Tout le monde: 

 à ce stade je dis NON au technocentre ! J'invite celles et ceux qui le désirent à publier leur avis ici avant 

la fin du chat... 

21:05:50 De Marc MANDRET à Tout le monde: 

 Reacted to "vous n'êtes pas l'Al..." with    

21:05:55 De André Hatz à Tout le monde: 

 Mr Jarry affirme que le projet du Technocentre est “français” par opposition au Traité d’Aix la Chapelle, 

alors que pourtant EDF s’en réclame dans son dossier ! 

21:05:58 De Raphael Misslin à Tout le monde: 

 Reacted to vous n'êtes pas l'Al... with "  " 

21:06:00 De Veronique à Tout le monde: 

 Reacted to "Si vous avez bien co..." with    

21:06:18 De Veronique à Tout le monde: 

 Reacted to "à ce stade je dis NO..." with    

21:06:23 De Veronique à Tout le monde: 

 Reacted to "à ce stade je dis NO..." with      

21:06:30 De Francois Jaffré à Tout le monde: 

 Replying to "à ce stade je dis NO..." 

  

 Ce chat n'a vocation a être un réferundum sur le projet, pas plus que l'ensemble du débat public... 

21:06:33 De Raphael Misslin à Tout le monde: 

 Reacted to Merci à Madame Noivi... with "  " 

21:06:49 De Daniel REININGER (Alsace Nature) à Tout le monde: 

 Vous pouvez débloquer mon micro? 

21:07:05 De VUILLEZ Jean-Philippe à Tout le monde: 

 Reacted to "Merci à @Philippe AR..." with    
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21:07:22 De Modération ZOOM - Eva Lecointre à Tout le monde: 

 Inscrivez-vous pour l'atelier du 19/11 sur le processus industriel du projet Technocentre : 

https://www.debatpublic.fr/projet-technocentre-fessenheim/atelier-le-processus-industriel-du-projet-

technocentre-6731 

21:07:35 De Sybille G (Alsace) à Tout le monde: 

 Replying to "EST-IL POSSIBLE D’AV..." 

  

 Merci. 

21:08:15 De Eric Dittly à Tout le monde: 

 Replying to "Si vous avez bien co…" 

 Alsacien depuis plus de 10 générations et toute la famille est pour le technocentre…et le racing 

21:08:26 De Sybille G (Alsace) à Tout le monde: 

 Reacted to "à ce stade je dis NO..." with    

21:08:28 De Esteban Muller à Tout le monde: 

 Reacted to "Si vous avez bien co..." with    

21:09:19 De Veronique à Tout le monde: 

 @cndpZoom @OphelieBretaudeau : est-ce qu'il y aura aussi le chat lisible dans le Replay de la réunion ? 

21:09:46 De BG à Tout le monde: 

 Reacted to "Alsacien depuis plus..." with    

21:09:51 De Modération ZOOM - Eva Lecointre à Tout le monde: 

 Replying to "@cndpZoom @OphelieBr..." 

  

 Tout à fait 

21:10:10 De Sybille G (Alsace) à Tout le monde: 

 Reacted to "Tout à fait" with    

21:10:16 De Régis Weissrock Les voix du nucléaire à Tout le monde: 

 Reacted to "Tout à fait" with    
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21:11:10 De Veronique à Tout le monde: 

 Reacted to "Tout à fait" with    

21:11:16 De Francois Jaffré à Tout le monde: 

 Reacted to "vous n'êtes pas l'Al..." with    

21:11:19 De Francois Jaffré à Tout le monde: 

 Reacted to "Alsacien depuis plus..." with    

21:11:31 De Veronique à Tout le monde: 

 Replying to "@cndpZoom @OphelieBr..." 

  

 C'est vrai, les autres Replays, je ne voyais rien comme chat ? 

21:11:42 De André Hatz à Tout le monde: 

 Replying to "Si vous avez bien co..." 

  

 Il ne s’agit pas de placer un but mais de notre santé à tous. 

21:12:30 De Veronique à Tout le monde: 

 Replying to "@cndpZoom @OphelieBr..." 

  

 Je n'arrive pas à avoir l'audio parce que j'étais en parallèle dans une autre visio (conseil de quartier).. 

21:12:55 De Régis Weissrock Les voix du nucléaire à Tout le monde: 

 Merci M.Sabatier pour cette réponse claire et concise 

21:13:18 De Jean BOUCART à Tout le monde: 

 Reacted to "Merci M.Sabatier pou..." with    

21:13:27 De BG à Tout le monde: 

 Reacted to "Merci M.Sabatier pou..." with    

21:13:35 De Francois Jaffré à Tout le monde: 

 Reacted to "Merci M.Sabatier pou..." with    
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21:13:46 De Séverine THERY à Tout le monde: 

 Reacted to Merci M.Sabatier pou... with "  " 

21:13:53 De Emilie Gautier à Tout le monde: 

 Reacted to "Merci M.Sabatier pou..." with    

21:14:28 De Modération ZOOM - Eva Lecointre à Tout le monde: 

 Inscrivez-vous aux prochains RDV du débat : 

 -             Le 7/11 – Visite du site du Centre industriel de regroupement, d’entreposage et de stockage 

(CIRES) : https://www.debatpublic.fr/projet-technocentre-fessenheim/visite-du-site-du-centre-industriel-de-

regroupement-dentreposage-et 

 -             Le 16/11 – Visite du site projeté du Technocentre à Fessenheim et son environnement : 

https://www.debatpublic.fr/projet-technocentre-fessenheim/visite-du-site-projete-du-technocentre-

fessenheim-et-son 

21:14:30 De Modération ZOOM - Eva Lecointre à Tout le monde: 

 Le 19/11 - Atelier : le processus industriel du projet Technocentre : https://www.debatpublic.fr/projet-

technocentre-fessenheim/atelier-le-processus-industriel-du-projet-technocentre-6731 

 -             Le 27/11 - Atelier « Santé publique et impacts environnementaux » : 

https://www.debatpublic.fr/projet-technocentre-fessenheim/atelier-sante-publique-et-impacts-

environnementaux-du-projet-6634 

 -             Le 11/12 - Atelier Aménagement du territoire, enjeux sociaux économiques, transport et mobilité 

: https://www.debatpublic.fr/projet-technocentre-fessenheim/atelier-amenagement-du-territoire-enjeux-socio-

economiques-du-projet 

21:14:41 De Modération ZOOM - Eva Lecointre à Tout le monde: 

 Retrouvez l’ensemble des événements organisés près de chez vous ou en ligne et inscrivez-vous 

https://www.debatpublic.fr/projet-technocentre-fessenheim/agenda 

21:14:42 De Daniel REININGER (Alsace Nature) à Tout le monde: 

 Ayant été partenaire pour le projet de territoire, je trouve cavalier d'estimer qu'il y a unanimité de fait, 

après l'adoption du PNGDN. 

21:14:59 De Modération ZOOM - Eva Lecointre à Tout le monde: 

 Nous vous remercions d’avoir suivi cet atelier-webinaire sur le processus décisionnel du projet 

Technocentre à Fessenheim ! Vous pourrez retrouver le replay et les archives de cet événement sur cette page, 

une fois mise à jour https://www.debatpublic.fr/projet-technocentre-fessenheim/agenda?form_build_id=form-

pLt0pilNUCTRbQR0X1BiW1vBN5yb30w7f5dGOq5_K-

k&form_id=events_filter_form&status=1&op=Filtrer+les+r%C3%A9sultats 
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21:15:11 De Modération ZOOM - Eva Lecointre à Tout le monde: 

 Prochain RDV le jeudi 7 novembre, pour une visite du Centre industriel de regroupement, d'entreposage 

et de stockage ! Inscriptions obligatoires. + d’infos https://www.debatpublic.fr/projet-technocentre-

fessenheim/visite-du-site-du-centre-industriel-de-regroupement-dentreposage-et 

21:15:31 De Modération ZOOM - Eva Lecointre à Tout le monde: 

 Et pour être sûr·es de ne louper aucune actualité ou événement organisé près de chez vous, abonnez-

vous à la newsletter du débat https://www.debatpublic.fr/projet-technocentre-fessenheim/inscrivez-vous-la-

lettre-dinformation 

21:15:43 De Modération ZOOM - Eva Lecointre à Tout le monde: 

 Pour suivre l’actualité du débat, suivez-nous sur les réseaux sociaux : 

 • LinkedIn : https://www.linkedin.com/showcase/debat-technocentre-fessenheim/posts/ 

 • Facebook : https://www.facebook.com/profile.php?id=61566365254600 

 • X (anciennement Twitter) : https://x.com/debatfessenheim 

21:16:25 De Modération ZOOM - Eva Lecointre à Tout le monde: 

 Tout au long du débat, pour poser votre question à EDF ou à l’équipe du débat et partager votre avis, 

RDV sur notre plateforme participative https://participer-debat-technocentre-fessenheim.cndp.fr/ 

21:16:57 De Modération ZOOM - Eva Lecointre à Tout le monde: 

 Vous êtes un acteur institutionnel ? Détaillez votre point de vue sur les enjeux du débat dans un cahier 

d’acteur  https://www.debatpublic.fr/projet-technocentre-fessenheim/les-cahiers-dacteurs-6161 

21:17:07 De Modération ZOOM - Eva Lecointre à Tout le monde: 

 Retrouvez toutes les ressources du débat sur notre site internet https://www.debatpublic.fr/projet-

technocentre-fessenheim 

21:17:25 De Veronique à Tout le monde: 

 @Modération ZOOM - Eva Lecointre Je regrette tout de même qu'il n'y ait pas plus de visios car c'est bel 

et bien un débat national ! 

21:17:28 De Vanstraceele Rémi à Tout le monde: 

 Merci pour ce webinaire très enrichissant. Étant citoyen et membre d'association pour l'environnement 

et le recyclage, je suis également pour ! Merci à tous les intervenants 

21:17:30 De Philippe ARMENGAUD à Tout le monde: 

 Merci, bonne soirée 
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21:17:34 De Séverine THERY à Tout le monde: 

 Merci pour les interventions 

21:17:34 De Daniel REININGER (Alsace Nature) à Tout le monde: 

 L'Etat étant juge et partie dans ce projet, il y aura beaucoup de travail pour arriver à une décision légitime 

répondant à la définition de Mm Noiville 

21:17:38 De Cour à Tout le monde: 

 Bonsoir 

21:17:43 De Veronique à Tout le monde: 

 Reacted to "L'Etat étant juge et..." with    

21:17:53 De Esteban Muller à Tout le monde: 

 Reacted to "L'Etat étant juge et..." with    

21:17:54 De Dominique Klein à Tout le monde: 

 merci 

21:17:55 De Pauline Grampp à Tout le monde: 

 Reacted to "L'Etat étant juge et..." with    

21:17:55 De Ophelie Bretaudeau à Tout le monde: 

 Bonsoir à toutes et à tous 

21:18:07 De Esteban Muller à Tout le monde: 

 Bonsoir 


